

# Monument commémoratif national de la mission du Canada en Afghanistan

## Question

Des fonds supplémentaires sont nécessaires pour construire le Monument commémoratif national de la mission du Canada en Afghanistan. Sans ces fonds supplémentaires, l'échéancier pour la construction du Monument sera compromis.

## Contexte

Le 8 mai 2014, le gouvernement du Canada a annoncé qu'un monument serait construit pour commémorer la mission du Canada en Afghanistan.

Anciens Combattants Canada (ACC) est le promoteur du projet qui finance cette initiative, Patrimoine canadien est le gestionnaire du projet et la Commission de la capitale nationale (CCN) est responsable de la mise en œuvre du projet et deviendra propriétaire du monument une fois qu'il sera achevé.

Des consultations avec les intervenants et des études de faisabilité ont été menées afin de déterminer l'emplacement le plus approprié pour ériger le monument. En juin 2019, le conseil d'administration de la Commission de la capitale nationale a approuvé le site situé en face du Musée canadien de la guerre sur les plaines LeBreton.

En août 2019, Patrimoine canadien a lancé la première phase du concours de conception en invitant des équipes d'artistes professionnels, d'architectes, d'architectes paysagistes et d'autres professionnels du design urbain à soumettre leurs qualifications. En mai 2020, cinq équipes de conception finalistes ont été sélectionnées par un jury indépendant de sept membres formé pour le processus du concours de conception.

Au début de 2020, ACC a consulté les intervenants au sujet des considérations relatives à la conception du monument. Plus de 4 000 personnes ont répondu à un sondage en ligne, parmi lesquelles 72 % avaient un lien avec l'armée canadienne et/ou la mission en Afghanistan. Deux consultations en personne ont eu lieu. La première réunion comprenait des membres du Groupe consultatif ministériel sur la commémoration d'ACC ainsi que des représentants d'organisations qui ont participé à la mission pangouvernementale. La deuxième réunion comprenait des représentants des Premières Nations algonquines de Pikwàkanagàn et de Kitigan Zibi Anishinaabe. Leur rétroaction a influencé l'élaboration des lignes directrices pour la conception. Les résultats de ces consultations ont été rendus publics sur le site Web d'ACC le 4 juin 2020.

Du 20 mai au 9 juin 2021, Patrimoine canadien a coordonné un exercice de visionnement en ligne et de consultation publique en ce qui a trait aux concepts de design finalistes. Plus de 12 000 réponses ont été reçues et les résultats seront publiés sur le site Web de Patrimoine canadien lors de l'annonce du design sélectionné.

Le 19 juin 2023, l'honorable Lawrence MacAulay, ministre des Anciens Combattants et ministre associé de la Défense nationale, et l'honorable Harjit S. Sajjan, ministre du Développement international et ministre responsable de l'Agence de développement économique du Canada du Pacifique Canada, ont annoncé le choix du design pour le Monument commémoratif national de la mission du Canada en Afghanistan.

Le 31 octobre 2023, le Comité permanent des anciens combattants a commencé son étude du Monument national de la mission du Canada en Afghanistan. L'honorable Ginette Petitpas Taylor, ministre des Anciens Combattants, et l'honorable Pascale St-Onge, ministre du Patrimoine canadien, ainsi que le sous-ministre des Anciens Combattants, Paul Ledwell, et la sous-ministre du Patrimoine canadien, Isabelle Mondou, ont répondu aux questions concernant les processus et la prise de décision qui ont mené à la sélection de l'équipe Stimson.

Le 7 novembre 2023, le Comité permanent des anciens combattants s'est réuni de nouveau pour discuter du Monument commémoratif national de la mission du Canada en Afghanistan. Des représentants de l'équipe Daoust, ainsi que des témoins, ont eu l'occasion de présenter leurs préoccupations concernant le processus de sélection du projet gagnant et de discuter des aspects juridiques du processus. Un avis de requête, conformément à l'article 108(1) du Règlement, a été soumis au comité, pour demander que les documents pertinents relatifs à la décision soient soumis, sans expurgation, au plus tard le 17 novembre 2023. Cette demande a été satisfaite et tous les documents requis sont maintenant entre les mains des membres du comité.

Dans le budget de 2014, un total de 5 000 000 \$ a été alloué à ce projet. De ce montant, 4 743 250 \$ ont été affectés à la construction du monument. Ce montant comprend diverses dépenses telles que des éléments de construction, le concours de conception, le contrat pour le développement du design, les études de site, les frais d'entretien et les frais de gestion. Cependant, depuis l'allocation budgétaire initiale, les coûts ont considérablement augmenté.  
\*réécriture\*

## Mise à jour

- Nous continuons à travailler avec nos partenaires de la Commission de la capitale nationale (CCN) et de Patrimoine canadien.

- 
- La CCN a besoin d'une source de financement confirmée pour pouvoir lancer un appel d'offres pour la construction du Monument.
  - Sans cette confirmation, l'échéancier pour la construction du Monument sera considérablement compromis.
  - \*rédaction\*